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言恭达书《胡锦涛主席在欢迎出席世博开幕式贵宾宴会上的祝酒词》（节录）释文

上海世博会是第一次在发展中国家举办的注册类世博会。这是中国的机遇，也是世界的机遇。上海世博会将向世界展示一个拥有五千多年文明历史、正在改革开放中

快速发展变化的中国，搭起中国学习借鉴国外先进经验、同世界交流合作的桥梁。上海世博会更属于世界，未来六个月，世界各国各地区将以世博会为平台，围绕“城市，让生

活更美好”的主题，充分展示城市文明成果、交流城市发展经验、传播先进城市理念，相互学习、取长补短，为新世纪人类的居住、生活、工作探索崭新的模式。我相信，上海世

博会将书写中国人民同各国人民交流互鉴的新篇章，也将书写人类各种文明交流互鉴的新篇章。

八年来，中国政府和人民怀着高度热忱，举全国之力，集世界智慧，全力筹办上海世博会。现在，上海世博会即将呈现在我们面前。我相信，在有关各方共同努力下，世界

各国人民一定能够共享一届成功、精彩、难忘的盛会。我也相信，只要我们继承并不断创新世博会给我们带来的宝贵文明成果和精神财富，我们生活的城市一定会更加美丽，

我们共同拥有的地球家园一定会更加美好，我们的未来一定会更加光明。

中国人民正在满怀信心地推进改革开放和社会主义现代化建设。我们既要不断创造 13 亿中国人民的美好生活，又要为人类和平与发展的崇高事业作出新的更大的贡

献。中国将高举和平、发展、合作旗帜，始终不渝走和平发展道路，始终不渝奉行互利共赢的开放战略，坚持在和平共处五项原则的基础上同所有国家发展友好合作，同各国

人民一道推动建设持久和平、共同繁荣的和谐世界。

（上接第九版）

言恭达：有大爱的民族才是

灿烂的民族。我们这个民族的文

化核心理念是“敬天爱人”，即既

要遵循天道规律，又要善待百姓，

关 爱 世 界 。“ 天 道 无 亲 ，唯 德 是

授”，在当前的社会转型期，我以

为，文化人要有淡定之心、悲悯之

怀、忧患之思。要以一点一滴的

自觉行动，来修塑自己的灵魂，不

断提升自己的境界。我没想到，

两年前通过民意测评，我高票当

选南京市首届“十大慈善之星”。

颁奖会上，我只说了一句话：作为

一个艺术家，他的最重要的追求

是人文品格与人文关怀，他应该

而且必须做到——阳光下感恩时

代、文化中敬畏传统、民生里关爱

大众。我真实地感到，是人民养

育了艺术家，是时代推出和造就

了我们这批书画家，我们和我们

的老师、前辈们相比实在太幸福

了。所以，我们今天没有任何理

由不回报社会、感恩时代！我作

为江苏省文化界的一位领导，理

应起带头作用。我认为，慈善应

成 为 每 个 人 生 活 方 式 的 首 要 选

择，艺术家需要通过慈善的实践

来自觉地提升自己的人文境界，

从而完善作品中所透出的人文精

神。慈善是低调的，是不图回报

的，不能带任何功利色彩，是从心

中自愿流淌出的爱心之泉，是一

种社会责任。不能想象，一个不

具备对现实关怀的作家、艺术家

能留下传世经典！慈善也是快乐

的 ，它 带 给 我 和 家 人 无 比 的 安

慰。我今年已经 62 周岁，春节时

我在给一些友人发的贺年短信中

感叹说：“ 当人们叹息逝去的春

光 ，却 无 意 中 留 下 了 那 一 片 清

纯。”年逾花甲，我们会骤然发现，

人性中的善良、纯粹与宽容是何

等的宝贵！享受阳光，大其心，容

天下之物；虚其心，爱天下之善。

这的确是我今天的心态——我很

眷念人世间同道中的那片“清纯”

和“真善”。

问：每年“两会”，您总立足于

国家层面和全民视野提交不少提

案。像去年的《不要丑化中国人的

脸》引起了《美术报》上的大讨论。

您致力于推动当代美术创作核心

价值体系的建立，但作为一个搞艺

术的人，您不觉得很累吗？

言恭达：一个人在一段时期

要干多方面工作确实很累、很辛

苦，但也很充实、很快乐！1988 年

巴黎宣言的核心是“改善人类人

文 生 态 环 境 ，推 动 社 会 健 康 发

展”。我们当前追求的文化大发

展大繁荣，其终极目标不正是这

样吗？时代的本质是生活，时代

的生命是民众，老子讲“ 知常复

命”，这是传统文化的生存智慧。

艺术家要在求学问、明事理中，回

归生命的常态。这种文化体悟与

哲学思考启示我们：一是要维护

全社会文化利益的公平，体现现

代人文关怀；二是坚持全球化视

野与本土化实践，维护民族文化，

促进社会审美向高雅型转化。我

们 要 有 意 识 地 引 领 社 会 审 美 价

值，召唤文艺责任的回归，带动国

民精神的提升，以高度的文化自

觉，真正做到“各美其美，美美与

共，天下大同”。

问：我们从不少媒体上看到

对您的书法特别是大草的评析。

今天，我们想听听您自己对创作

这幅大草长卷的感受和书法审美

追求？

言恭达：是的，近几年来我在

大草书上着意很多，用功也甚勤，

创作了几件有代表性的作品，如

《唐诗宋词》、《何振梁在奥运会上

的陈述演讲》和这次以“世博”为

题材创作的大草长卷。我感觉这

次长卷和以往的作品又有新的不

同。主要表现在以下几个方面：

一是创作心理。这件作品虽然比

以往长、篇幅大，但是在创作过程

中更放松、更从容、更自由、更豪

放。二是技法变化。更注重变化

的丰富多彩，虚实、疾涩、大小、长

短、方圆、轻重、浓淡、润渴、欹正

等，整篇统一协调。三是审美定

位。注重造虚写意，动中寓静，虚

灵清逸。关于我大草的审美追求

和艺术风格，很多专家都有了不

少评价，我认为大多评得精要。

简言之：以篆入草、古质遒美、线

条纯化。

问：最后，我想问问您，作为

一个艺术家的终极价值和人生追

求是什么？

言恭达：我国传统书论中特

别强调“人品和书品”的关系，我

认为是非常正确的，也是具有终

极价值的。强调人品，就是不仅

仅强调艺术的本身，而是把一个

艺术作品、艺术家放在了一个更

为广阔的社会、历史文化背景下

去考量。艺术家、艺术作品对社

会、历史、文化应产生更大的影

响，自我人格应不断完善，并起到

积极的表率作用，这样的艺术家

及艺术作品才具有更深刻的内涵

和更深远的意义。我将朝这个方

向不断努力。

“ 城 市 ，让 生 活 更 美 好 ”
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